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COMMISSION DU DÉVELOPPEMENT DURABLE 

ET DE L’ENVIRONNEMENT 

 
Procès-verbal d’une réunion de la Commission du développement durable et de 
l’environnement tenue au Service du développement durable et de l’environnement, le 
13 DÉCEMBRE 2018, à 8 h. 
 
Sont présents : M. Simon-Olivier Côté, président, conseiller municipal  

M. Kevin Armstrong, conseiller municipal 
M. Michel Thiffault, conseiller municipal (arrivé à 8 h 17) 
M. Claude Villeneuve, citoyen 
Mme Catherine Dufour Rannou, citoyenne 
M. Denis Simard, directeur général adjoint 
M. Denis Bernier, directeur, Service du développement durable et 
de l’environnement 

 
Sont absents : M. Frédéric Gagnon, citoyen 

Mme Nancy Bourgeois, coordonnatrice de projet, Service du 
développement durable et de l’environnement 

 
Invités : M. Bruno Gagnon, conseiller financier principal, Service du 

développement durable et de l’environnement 
 Mme Caroline Dion, directrice, Service des affaires juridiques et 

du greffe (arrivée à 8 h 25) 
 Mme Nadia Bergeron, attachée politique, Cabinet de la mairesse 
 
Les affaires et la correspondance suivantes sont considérées : 
 

ORDRE DU JOUR 

 
1. Ouverture de la réunion 

2. Lecture et approbation de l’ordre du jour 

3. Approbation du procès-verbal du 22 novembre 2018 (D) 

4. Suivi du procès-verbal (I) 

4.1. Demande de dispense pour le centre de tri 

4.2. Espèces exotiques envahissantes 

5. Présentation du règlement sur l’éthique et la déontologie par Caroline Dion (I) 

6. Sapin du bon sens (I) 

7. Programme Accès-Bac – Prolongation (D) 

8. Bourse du carbone Scol’ERE (D) 

8.1. Demande d’aide financière de la Coop FA 

9. Demandes citoyennes (D) 

9.1. Déclaration citoyenne universelle d’urgence climatique (D) 

9.2. Demande de soutien à la cause anti-gaspillage (D)  

9.3. Demande de bannissement des sacs de plastique à usage unique 

• Diminution de l’utilisation des sacs de plastique à usage unique dans 

les ICI (CREDD | Fonds AES) (I);  

9.4. Projet pilote sur les rejets des organismes communautaires (D) 

  



 

 

 

10. Autres sujets 

10.1. Suivi service de collecte sélective aux ICI – 2019 

10.2. Nouvel élu sur la commission 

11. Huis clos 

12. Fermeture de la réunion 

 

 

1. OUVERTURE DE LA RÉUNION 

M. Simon-Olivier Côté souhaite la bienvenue aux membres. 

 

2. LECTURE ET APPROBATION DE L’ORDRE DU JOUR 

L’ordre du jour est accepté tel que lu en ajoutant le point suivant : 

10.2 Nouvel élu sur la commission 

 

3. APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL DU 22 NOVEMBRE 2018 

Le procès-verbal est accepté tel que lu. 
 

4. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL 

4.1. DEMANDE DE DISPENSE POUR LE CENTRE DE TRI 

M. Denis Bernier explique où en sont rendues les discussions avec le 

gouvernement et quels sont les coûts prévus ainsi que les détails du contrat. M. 

Bruno Gagnon ajoute des informations supplémentaires. 

 
4.2. ESPÈCES EXOTIQUES ENVAHISSANTES 

Une seule soumission a été reçue dans le cadre de l’appel d’offres pour les 

travaux de contrôle et d’éradication d’une colonie de renouée du Japon située 

sur un terrain municipal. La Ville a négocié un meilleur prix avec le 

soumissionnaire. Il s’agit d’un projet pilote s’échelonnant sur trois ans. Le 

mandat sera octroyé à l’hiver 2019. 

 

5. PRÉSENTATION DU RÈGLEMENT SUR L’ÉTHIQUE ET LA 

DÉONTOLOGIE PAR CAROLINE DION (I) 

Mme Caroline Dion, directrice au Service des affaires juridiques et du greffe présente 

aux membres de la commission la politique sur l’éthique et la déontologie. Elle remet 

les documents d’information aux membres de la commission. 

 

6. SAPIN DU BON SENS (I) 

La récupération des sapins de Noël aura lieu les 12 et 13 janvier 2019 sur tout le 

territoire du Saguenay–Lac-St-Jean. Les points de dépôt pour les citoyens de 

Saguenay sont les quatre écocentres. 
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En 2018, 1 800 arbres ont été récoltés dans la région pour un total de plus de 175 000 

depuis le début de l’opération. Une tournée médiatique aura lieu le 13 décembre 

prochain. 

 

7. PROGRAMME ACCÈS-BAC – PROLONGATION (D) 

Un total de 431 bacs roulants verts a été livré à ce jour dans le cadre du programme 

Accès-Bac et il en reste 39 en inventaire. La distribution a débuté à l’automne 2017 en 

réponse à la modification de la réglementaire. Il est proposé de prolonger le 

programme d’une année supplémentaire. Le service procédera à l’achat de nouveaux 

bacs roulants au besoin. 

 

8. BOURSE DU CARBONE SCOL’ERE (D) 

8.1. DEMANDE D’AIDE FINANCIÈRE DE LA COOP FA 

Une contribution financière a été demandée pour la mise en place d’une bourse 

du carbone Scol’ERE. Il s’agit d’une alternative de compensation des 

émissions de GES visant à engendrer des changements de comportements 

grâce à un programme éducatif d’activités pédagogiques destinées aux jeunes 

des écoles primaires. Chaque nouveau geste adopté est quantifié en GES 

évités. Ceux-ci peuvent être achetés par l’organisation pour ainsi financer les 

activités scolaires. 

 

Une précision est apportée à l’effet que le Conseil régional de l’environnement 

et du développement durable (CREDD) offre déjà des ateliers de 

sensibilisation dans les écoles. 

 

La demande financière est refusée. 

 

9. DEMANDES CITOYENNES (D) 

9.1. DÉCLARATION CITOYENNE UNIVERSELLE D’URGENCE 

CLIMATIQUE (D) 

Une demande citoyenne a été déposée, en conseil municipal, afin que la Ville 

de Saguenay adopte la Déclaration citoyenne universelle d’urgence climatique. 

M. Denis Bernier fait état de quelques municipalités québécoises ayant reçu 

et/ou adopté la déclaration. 

 

M. Simon-Olivier Côté informe les membres qu’une offre de formation a été 

présentée aux conseillers municipaux par les professeurs de la Chaire en éco-

conseil de l’UQAC. Il est proposé que M. Côté et M. Bernier les rencontrent. 

 

M. Kevin Armstrong propose de faire une réflexion afin d’intégrer les 

différents outils et les planifications déjà existants, notamment le plan de 



 

 

développement durable 2016-2026 et l’inventaire corporatif des GES, afin 

d’orienter la mise en œuvre d’un plan de lutte aux changements climatiques. 

 

M. Bernier propose qu’un comité de travail soit créé afin de répondre à la 

demande. Il est proposé d’inviter les personnes suivantes sur ce comité : 

• Mme Catherine Dufour Rannou ; 

• M. Kevin Armstrong ; 

• M. Simon-Olivier Côté ; 

• Mme Julie-Élise Guérin ; 

• Mme Nancy Bourgeois. 

 

9.2. DEMANDE DE SOUTIEN À LA CAUSE ANTI-GASPILLAGE 

(D)  

La présidente fondatrice de l’organisme Partage & Solidarité sollicite 

l’attention de la Ville à l’égard d’une pétition en faveur d’un projet de loi anti-

gaspillage qui inciterait les commerces à redonner les invendus plutôt que de 

les jeter. Elle demande à la Ville de diffuser l’information relative à la pétition. 

 

Il est proposé de soumettre cette problématique au comité de travail (référence 

au point 9.1). 

 

9.3. DEMANDE DE BANNISSEMENT DES SACS DE PLASTIQUE À 

USAGE UNIQUE 

• Diminution de l’utilisation des sacs de plastique à usage unique 

dans les ICI (CREDD | Fonds AES) 

Une requête a été reçue par courriel demandant si la Ville envisage 

l’interdiction des sacs de plastique à usage unique sur son territoire. M. Simon-

Olivier Côté mentionne que la FCM travaille actuellement sur un projet de 

réglementation à cet effet. On précise également, qu’à l’aide du Fonds AES, le 

CREDD a mis sur pied un projet ayant pour but de sensibiliser, d’informer et 

de préparer les ICI de la région afin de les amener à diminuer leur utilisation de 

plastique à usage unique. 

 
Il est proposé de soumettre cette problématique au comité de travail (réf. point 

9.1). 

 

9.4 PROJET PILOTE SUR LES REJETS DES ORGANISMES 

COMMUNAUTAIRES (D) 

M. Simon-Olivier Côté informe les membres de la demande reçue. M. Bruno 

Gagnon ajoute des informations supplémentaires sur ce qui est déjà en cours au 

sein de la Ville en ce qui a trait aux services offerts aux OBNL. 
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10. AUTRES SUJETS 

10.1. SUIVI SERVICE DE COLLECTE SÉLECTIVE AUX ICI – 2019 

Suite à une parution média, plusieurs commerçants ont signifié leur intérêt à 

participer au service de collecte des matières recyclables. Une ressource sera 

embauchée à l’hiver 2019 pour répondre aux demandes et offrir un service-

conseil. M. Bruno Gagnon explique qu’une procédure a été mise en place afin 

de recevoir et compiler les requêtes à cet effet qui seront traitées 

ultérieurement. 

 

10.2. NOUVEL ÉLU SUR LA COMMISSION 

Considérant l’absence d’un membre du conseil d’arrondissement de La Baie à la 

commission et considérant l’intérêt manifesté par M. Éric Simard à cet égard. Lors de 

la séance de travail du 5 décembre 2018, le conseil d’arrondissement de La Baie a 

mandaté M. Éric Simard à siéger au sein de la commission du développement durable 

et de l’environnement. 

 

M. Simard sera invité à joindre les membres de la commission lors de la prochaine 

rencontre prévue en 2019. 

 

11. HUIS CLOS 

L’ordre du jour étant épuisé, les fonctionnaires se retirent à 10 h 17. Les membres-

citoyens et les élus municipaux poursuivent la réunion en huis clos. 

 

 

12. FERMETURE DE LA RÉUNION 

La réunion est levée à 10 h 30. Il est proposé que la prochaine rencontre de la 

commission soit reportée au 24 janvier 2019 au lieu du 10 janvier 2019. 

 
 
 
 
M. Simon-Olivier Côté 
Président 
Conseiller municipal 
 
 
 
 
M. Denis Bernier, ing., M.Env. 
Directeur 
Service du développement durable et de l’environnement 


